

*750 Jahre Altstädter Nicolaigemeinde Bielefeld, Kirche mitten in der Stadt*, herausgegeben vom Presbyterium, Bielefeld 1986, 265 S., mit vielen Abbildungen.

Ein Mitarbeiterteam hat es auf sich genommen, zum Jubiläum der Gemeinde diesen wertvollen Aufsatzband zu erarbeiten, wie man ihn bei der Bedeutung der Kirche und Gemeinde schon längst sich gewünscht hätte. Nach der Vorstellung der heutigen Gemeinde und ihres Lebens durch die Gemeindepfarrer folgen Berichte über die derzeitige Situation. Weiterhin finden sich Rückblicke auf die Gemeindegliederarbeit in den letzten etwa 50 Jahren. Im rein historischen Teil wird außer einer gründlichen bau- und kunstgeschichtlichen Beschreibung des mittelalterlichen und nach der Kriegszerstörung wiedererstandenen Gotteshauses (von P. H. Oehlmann) unter anderem eine umfassende, vielschichtige Gemeindegeschichte seit den Anfängen von H. Propach vorgelegt. Kantor H. Wulf setzte sich mit der Vergangenheit und Gegenwart der Kirchenmusik an und in St. Nicolai auseinander, die seit langer Zeit über die Stadtgrenzen hinaus Beachtung fand und findet. Die Nicolaikirche als Ausgangspunkt für die weitere kirchliche Entwicklung in der heutigen Großstadt legte einen informativen Bericht über den Gesamtverband der Ev. Kirchengemeinden im Kirchenkreis nahe (von J. Schwedes) sowie bei der räumlichen Nachbarschaft des westf. Landeskirchenamtes auch einen kenntnisreichen und wertvollen Bericht des langjährigen Landeskirchenarchivars H. Steinberg über die Entwicklung der westfälischen Kirche seit 1815. Der Band schließt mit Aufsätzen über ernste und heitere Merkwürdigkeiten in Vergangenheit und Gegenwart und der Wiedergabe einiger Predigten, die im 19. und 20. Jahrhundert von der Nicolaikanzel gehalten worden sind.

Bei den über 30, durchweg sehr lebendigen Einzelberichten waren Wiederholungen nicht zu vermeiden, wie auch Beurteilung aus gesamthistorischer Sicht bei solcher Art der Veröffentlichung nur in Ansätzen möglich sein konnte. Das Werk wird sicher seinen Weg zu den Gemeindegliedern finden und den historisch Interessierten über das Jubiläum hinaus als Geschichtsquelle immer wieder dienlich sein.

Friedrich Wilhelm Bauks

*Friedensgruppe der Altstädter Nicolaigemeinde (Hrsg.), Evangelische Kirche im Nationalsozialismus am Beispiel Bielefeld*, Bielefeld 1986, 160 Seiten, mit vielen Abbildungen.

Die Veröffentlichung, gedacht als „Dokumentation einer Ausstellung“, kann als flankierende Maßnahme zu der umfangreichen Festschrift zur 750-Jahr-Feier der Altstädter Kirche in Bielefeld verstanden werden. Sie nimmt einen, allerdings gewichtigen und emotionsbeladenen Abschnitt der langen Bielefelder Kirchengeschichte heraus und stellt ihn in Form einer sorgfältigen Auswahl der erreichbaren Einzelbelege in Form von Programmen, Flugblättern, Fotografien, Zeitungsanzeigen, Presseberichten, aber auch von Aussagen der Zeitzeugen und Tagebuchaufzeichnungen dar. Einsetzend mit der Kaiserzeit um die Jahrhundertwende und beispielhaften Einzelnachrichten zur „politischen“ Verbindung von Thron und Altar im Bielefelder Umfeld wird der Leser über Äußerungen der